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南韓釜山金海國際機場

金海國際機場
―大海與平原、高山與天空合而為一的地方

金海本來是一個擁有金波盪漾浩瀚海洋的地

方。後來因為地表隆起變成沼澤和陸地，之後又由

於韓國第二大江洛東江的堆積和堤防工程等原因變

為平原。所以現在這個地區隨處可見古代遺留下

來的貝塚，到了秋天又是另外一番金波盪漾的風

景――那便是廣袤田野的金黃。

金海很早以前就開始了頻繁的海外交流。早在

公元一至四世紀，曾經在此興盛一時的古代王國駕

洛國（金官伽倻）就在向日本、中國出口鋼鐵的東

亞地區貿易網絡中發揮了重要作用。另外傳說中的

始祖金首露王是從天上降落人間的蛋中而生，夫人

許黃玉是印度的阿踰陀國的後孫，乘坐「石舟」而

來（很可能是從中國出發的），都可算作移居民。

金海的附近有一個叫作富山的地方，因為在這

個地方有一座形似大鍋的山故而改名，就是今天的

韓國第二大城市釜山。因此金海國際機場通常被稱

為釜山金海國際機場。其實直到十九世紀末期釜山

也不過是個叫作釜山浦的小浦口。但如今卻發展成

為國際化的港口城市，知名度也就自然高過金海。

由此種種看來，這個機場可算是大海與平原、高山

與天空合而為一的地方。難道此處注定要經歷如此

變化無常的命運？

此處的變化雖說不是「滄海桑田」，也可稱為

「金海綠田」或是「金海黃田」了。此處在行政區

劃上屬於擁有三百五十萬人口的大城市。儘管如

此，在經歷了海田巨變之後的今天人們的眼裡它仍

然是個鄉村。究其原因還要追溯到整個韓國開始城

市化的年代，1971年這個地方幸運地或者對某些

人來說不幸地被規劃在「綠色地帶」（開發制限區

域）之中。也正因如此這個機場附近是看不到酒店

或購物中心等大型商業建築的。不過據說從今年六

月開始放寬政策，也許在不久的將來就可以在新建

的酒店窗前俯望綠油油的稻田茁壯成長或是黃燦燦

的穀穗成熟的模樣。當然，儘管如此金海全部變作

灰樓那也是不可能的。

金海國際機場雖然沒有酒店，但是輕軌、機場

巴士、出租汽車等多種交通工具使機場的交通非常

便利。從機場到我工作的釜山大學開車只需三十幾

分鐘，到市中心也大概是這個樣子。如果想遊覽釜

山的海雲台、金海的首露王陵，甚至再遠一點的有

着石窟庵、佛國寺等古蹟的千年古都慶州或是由候

鳥棲息地注南貯水池而出名的昌原都可以在此乘坐

直達的機場巴士。更重要的是坐在駛在高速路的機

場巴士中，還不會錯過欣賞沿途韓國式鄉村風景的

好機會。我在這裡說「韓國式」，是因為滿眼望去

的其實都是各種建築鱗次櫛比，幾乎與都市無異的

鄉村景象。

飛機從海上飛過降落金海機場的情景一般在白

天和夜晚是不一樣的。若是白天就像降落在赤鱲角

機場，好像在海上飛行的飛機剛剛看到陸地就馬上
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着陸，還來不及欣賞周圍的風景。若在晚上降落

就像當年的啓德機場，雖然不是市中心，但是從上

空可以俯瞰到機場東邊許許多多閃亮的燈火，這便

是釜山西南地區的夜景。飛機降落有時會因氣流等

影響而改變航向從陸地上空飛過。這個時候若是留

意，在着陸前的瞬間可以看到一座很高的山，這便

是由許黃玉的傳說中所說的駕洛國神魚紋樣（雙魚

紋樣）命名的神魚山。看來這一地區的地名早已常

常將海與山相結合了。

金海機場其實也是我的故鄉機場。這不僅是因

為金海是我的故鄉，我又在釜山居住了很久的原

因，還因為這個機場我確實使用過太多次了。如此

看來，這便與也斯作品《溫哥華的私房菜》的主人

公老薛對溫哥華機場的感覺不同，對我來說，就連

出入境審查檯後面安檢員的目光都顯得和藹可親。

想起一件記不清甚麼時候發生在首爾金浦機場的事

情。站在海關安檢檯前，突然發現一個裝着衣物的

箱子還留在行李領取檯。急忙回去詢問才知安檢員

要檢查箱子裡是不是裝有違禁物品，連前一天晚上

換下的內褲都抖落出來，不知讓人多難堪。還有一

次海關人員從我的包裡掏出一本簡體版的《毛澤東

論文藝》，問「不會有毛澤東的書吧？」真是令人

哭笑不得。因為當時韓國和中國還沒有建交，中國

大陸的書籍是被禁止的。那次多虧那個人不認得簡

體字。然而在金海機場卻沒有遇到一次像這樣令人

為難的事情。不管從哪個角度講這裡都是我溫馨的

故鄉機場。

這裡就像韓國所有的機場一樣，機場大廈乾淨

整潔、業務處理迅速高效、工作人員親切熱情。如

果說有不滿意的地方就是對於一個每年擁有一千萬

名乘客的機場來說規模的確不算大。全部佔地面積

雖然大過啓德機場，但僅及赤鱲角機場的一半。國

際線航廈建築面積相當於啓德機場的客運大樓。因

此免稅店不多餐飲店也不多。特別是機場跑道對於

最新型航空飛機來說多少顯得有些短。因此近幾年

一直在論議金海機場的擴建或者新建可以替代它的

新機場問題。但是不管結果如何，這裡都不可能成

為像陶然先生所描寫的啓德機場那樣的《絕響》。

因為很早以前這裡就是軍用機場，現在如此（所以

起飛着陸時禁止拍照），將來也會如此。

散文家林非先生在北京機場與前往芝加哥留學

的兒子《離別》了，他的夫人肖鳳女士在啓德機場

與五十年沒見的生母《香港會母》了。雖然金海機

場的規模不算大，這裡也自然像世界各地的國際機

場一樣上演過許許多多的離合悲歡，並且今後也仍

將繼續。只是偏偏我沒有經歷過這般殷切的感受，

即使我也像林非肖鳳夫妻那樣在此送別過去往芝加

哥留學的大女兒，先父在世時也總是來這裡迎接從

國外歸來的我和家人。這也許是因為比起上一輩

人，我已經適應了這個隨時往返世界各地，隨時利

用電腦和智能手機傳遞信息的時代。

只在今年我就已經去過金海機場多次了。一次

是我訪問日本回來，一次是為了迎接從日本回來的

小女兒，還有一次是接送短期前往中國的妻子。這

一切都不過是日常生活的一部分。所以我可能永遠

都寫不出像林非先生在北京機場遙望兒子的背影，

或者朱自清先生在南京火車站目送父親的《背影》

那般感人的文字。

不久後又要到金海機場去，那麼定要記得拍幾

張照片回來。不光是為這段文字配上一張，更重要

的是我再次感受到因為太過熟悉反而一次又一次被

忽略的金海機場的深情。誰會知道？也許將來新

機場建成後就再也沒有機會來到這裡，或者它因為

擴建而完全改變了從前的面貌。到了那個時候我會

否懷念那個以往的金海機場，那個時候的我的那段 

人生？
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